

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 17 DE JULIO DE 1925

NUM. 1976

Servicio de Aerogramas especial de "La Prensa"

## CONTINUAN LOS GRANDES ATAQUES Aviadores americanos al servicio en Marruecos

Fez, 17.—Las tropas francesas rechazaron ayer dos formidables ataques de las fuerzas de Abd-el-Krim, dirigidos contra la extensa línea que extiende desde Taza a Fez.

Los moros continúan atacando furiosamente y con mayores fuerzas cada día.

### Una niña cae de un tren quedando en estado de gravedad

La niña Erlinda Ramírez, vendedora de almuerzos en Orotina, sufrió una caída desde el balcón de uno de los carros del tren de pasajeros que iba hacia Puntarenas.

Esto ocurrió en momentos en que el tren se ponía en marcha, lo cual no fué acatado por la niña en el afán de ganar dinero con la venta de almuerzos a los pasajeros.

En la caída recibió un fuerte golpe en la cabeza, lo cual la tiene en grave estado de salud.

Fue prontamente atendida por sus familiares y vecinos, y no fue sino veinte minutos después que recibió el conocimiento.

### Hoy se fueron los cubanos

Los jugadores que integran el equipo Fortuna, de Cuba, partieron hoy rumbo a Limón, de donde se embarcarán para su patria.

Van todos ellos muy satisfechos de los agasajos de que han sido objeto por parte de los deportistas josefinos y heredianos. Estos últimos les obsequiaron con un te ayer tarde en la ciudad de Heredia.

A la estación estuvieron a despedirlos muchos amigos y aficionados del deporte.

¿Quiere Ud. buenos libros? Recorte el cupón de La Prensa

### La situación del Presidente del Ecuador

Washington, 17.—Despachos del Ecuador dicen que las condiciones en que se encuentra el ex-Presidente Córdova del Ecuador son idénticas a las del Presidente Alessandri a raíz de su caída del poder y se considera que la situación del Presidente de la Torre es crítica por la oposición que encuentra entre ciertos elementos importantes del país.

### La victoria del Filadelfia

New York, 17.—Los deportistas de Filadelfia han obtenido el primer lugar en la Liga Americana con la victoria obtenida sobre el Club de Chicago. En cambio el de Washington perdió la partida con los de Detroit que ahora los superan por tres puntos.

Los Gigantes de New York reclaman la supremacía sobre los de Pittsburgh de la Liga Nacional por haberle ganado a los de San Luis,

anteriores vencedores de aquellos. Los Piratas fueron derrotados por los Rojos de Boston.

### Se permite fumar

Detroit, Mich., 17.—Según una nueva ley que se ha puesto en vigor, las mujeres y los hombres pueden fumar mientras transiten en los ferrocarriles y los vehículos, lo cual va contra los miembros de la Municipalidad que habían ordenado lo contrario.

Pase a la página 4.

Paris 17.—Painleve ha aceptado en principio la oferta de los Aviadores Americanos que pelearán con la Legión francesa en el frente marroquí; pero con la condición de que dichos aviadores estarán alistados en el ejército como al servicio del Sultán de Marruecos. Los Voluntarios del Servicio Aéreo serán una fuerza decisiva e importante en la campaña.

### Excursión de Periodistas

El señor Administrador del Ferrocarril del Pacífico, don José Cabezas, deseoso de que el público conozca todas las obras nuevas y de refacción que se están llevando a cabo en la línea de Puntarenas, hizo invitación a la prensa de la capital para que cada día nombrase su representante para una gira de inspección a dichas obras, que se haría en conjunto con el señor Cabezas. En un tren especial que salió de San José hoy a las siete de la mañana, condujo a los representantes de los diarios y a don José Cabezas por la línea del Pacífico. Los excursionistas llegarán hasta Puntarenas y harán su regreso mañana. Don Ricardo Falcó Mayor llevó la representación de La Prensa. La visita a aquellos lugares es

de inspección, a fin de que se puedan imponer perfectamente del lugar donde se construirá el nuevo Puente.

### Directiva de la Facultad de Cirugía Dental

La nueva Directiva de la Facultad de Cirugía Dental de la República quedó electa así:

Presidente, doctor don Francisco Ortiz Odio; Secretario, doctor Mateo Fournier Quiros; Tesorero, doctor don Eduardo Montenegro; Fiscal, doctor don Maximiliano Fischel. Vocales: doctores, don José Joaquín Jiménez Núñez, don Víctor M. Ruiz, don Octavio J. Silva.

Esta Directiva fué juramentada en la asamblea verificada anoche y tomó posesión de su cargo.

## UN NUEVO DICTADOR EN AMERICA

El cable ha anunciado que el General Francisco Gómez de la Torre es el Jefe Militar del Gobierno del Ecuador, proclamado por las tropas revolucionarias que dieron en tierra con la Administración del Dr. Córdova, de la que formaba parte Gómez de la Torre. Con tal motivo en más de un diario de la capital se reproducen los datos biográficos del nuevo dictador ecuatoriano, que fueron publicados por un cotidiano de Guayaquil. De esas referencias biográficas se desprende que el Jefe Militar del Ecuador es una persona de una preparación cultural exquisita, que lo coloca en primera línea como hombre sobremano social, intelectual y militar. Muy bien. Tenemos pues, al frente de los destinos del Ecuador a un nuevo tirano científico, como lo fueron otros tantos en la América del Sur que ya pertenecen a la historia, el Dr. Rosas, Aduenza Palacio, el Dr. Francia, Veintemilla, etc., etc. Y al afirmar que la personalidad del General Francisco Gómez de la Torre inicia una nueva tiranía en el Ecuador, la bella tierra de Montalvo cuya flamígera pluma sirvió para combatir a los despotas ecuatorianos, nos basamos en el hecho de que el Jefe Militar proclamado por las fuerzas revolucionarias de Quito fue el instigador y promotor del movimiento quien lleno de ambición y considerando que sus honores alcanzados dentro del terreno de la legalidad y el decoro eran pocos, recurrió a la traición y al despojo para dar colmo a sus aspiraciones personales. Si no hubiese sido otra mira que la de atrapar el poder la que guió a Gómez de la Torre en su rebelión, hubiera rechazado el puesto de Jefe Militar del Ecuador.

La historia de América está llena de episodios de esta especie. Estrada Cabrera en Guatemala, Juan Estrada en Nicaragua, los Ezetas en El Salvador, los Tinoco en Costa Rica y Juan Vicente Gómez en Venezuela, fueron lugartenientes de los jefes de Estado respectivos, y por

la traición llegaron al Gobierno convirtiéndose en verdugos implacables de sus pueblos.

¿No está sucediendo lo mismo en el Ecuador? El Gobierno del doctor Córdova, que sabemos, no era un Gobierno que mereciera recurrir al golpe de Estado para derrocarlo. Y si la persona del doctor Córdova como gobernante no satisfacía

### Continúan los atropellos automovilísticos sobre las personas

Anoche, a las 18 y media horas, entre la Calle Central y la Avenida 3ª, el automóvil No. 30 manejado por el chauffeur Miguel Sánchez Molina, atropelló al señor Sebastián Quesada Ugalde, quien tuvo que ingresar al hospital a curarse de los golpes que recibió. El motorista Quesada Ugalde, como es natural, fué capturado por la policía.

Con demasiada frecuencia

vienen sucediéndose en un corto tiempo accidentes de esta especie que recomiendo muy mal a los conductores de vehículos de motor.

Debe la policía ser muy severa con estos para coartar los atropellos con los viandantes y pasajeros, pues pensamos que todo es debido a la inextricabilidad de los conductores ya que no puede creerse que sean inexpertos.

### CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados — Vale por UN CENTAVO

Resumiendo los cupones equivalentes al precio de los libros que publicaremos en esta extensa lista, el lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste. Es un regalo que le hace este periódico a sus favorecedores.

las aspiraciones nacionales, ¿por qué no se usaron de las vías constitucionales para reponerlo? ¿No está para esos casos el Vicepresidente, el Primer designado o el Ministro de la Gobernación en último caso? Todo esto habla muy claro de que con la llegada de Gómez de la Torre al Poder Público ecuatoriano se perfila una dictadura militar cuando menos.

Da tristeza pensar que esta tierra de América hecha para la libertad y las prácticas democráticas, sea todavía incubadero de sistemas de gobierno que rechazan la moral política y el amplio espíritu del siglo. Creíamos que después de Manuel Estrada Cabrera que por tanto tiempo tiranizó a la hermana República de Guatemala con su cientifismo [era de maneras suaves, vasta ilustración, de un timbre de voz casi femenino] solo que daría modificar los regímenes de Venezuela y Perú, y la América Española estaría curada de tiranías criollas. Pero está de Dios que no.

Necesita la América una renovación sociológica como la que está llevando a cabo el Gral. Calles en México para arrancar de una vez para siempre la semilla de la revuelta y el cuartelazo. Porque pensamos que el analfabetismo de las masas es rico filón que explotan los merodeadores políticos para la consecución de sus miras personales. Cada individuo de una nación que carece de todo conocimiento es una arma poderosa que esgrimen los calculadores políticos en sus malabrigismos profesionales.

Mientras la Rusia estuvo sumida en el más completo aislamiento científico, fueron los Ozares los que la dominaron con dominio absoluto sobre vidas y haciendas, y ahora que el pueblo ruso se ilustra, que tiene conciencia de sus deberes y acciones, ya no son instrumentos de los tiranos.

América, pues, debe desanalfabetizarse para que cesen ya las tiranías criollas.

**Nota del día**

LOS ESTUDIANTES CATALANES

**El por qué de un atentado**

Hace poco se publicó la información de un atentado contra la vida del Rey de España, que por fortuna para don Alfonso, fue descubierto a tiempo de evitarlo. Lo que nadie ha dicho, ni la misma prensa española, lo ha publicado, por prohibírselo la censura, es el por qué de ese atentado.

Casi siempre que ocurre un suceso de esa índole, se acusa inmediatamente a los sindicalistas o anarquistas, aún antes de entrar en investigaciones, porque, en realidad de verdad, ellos fueron los que cometieron siempre esa clase de atentados.

Sin embargo, ahora la cosa es muy distinta. Los detenidos son todos estudiantes y las autoridades hicieron registrar los domicilios de catalanistas ilustres y ricos. ¿Cómo, pues, se había tramado ese grave suceso, quiénes eran los autores y por qué motivos se atrevieron a tanto?

El origen de ese atentado está en unos motines violentísimos ocurridos en la Universidad de Barcelona poco antes del viaje de don Alfonso a esa capital, motines que adquirieron el carácter de una fuerte lucha de los estudiantes y profesores catalanes contra el Poder Central.

Al morir el Rector de aquella Universidad, doctor Valentín Carulla, para sustituirle se nombró al Dr. Andrés Martínez Vargas; pero su nombramiento de Rector fue hecho de Real Orden, atropellando el derecho del Claustro de Catedráticos, al que la ley autoriza para presentar una terna de profesores entre los cuales puede el Gobierno elegir el que mejor le plazca.

Protestaron en seguida los profesores en defensa de la libertad del Claustro y le manifestaron su disgusto al propio doctor Martínez Vargas.

El nuevo Rector, para tomar posesión del cargo usurpado, invitó a los catedráticos, uno por uno, por medio de cartas amenazadoras, y sólo asistieron cinco profesores. A los tres mil estudiantes, vigilados por la policía, que llenaban la plaza, se les prohibió la entrada en la Universidad. Pero los estudiantes esperaron que terminara el acto y cuando el nuevo Rector se dirigía al Hotel Ritz a celebrar el latrocinio, un diluvio de piedras cayó sobre su automóvil. De allí se fueron a apedrear el chalet que posee el Rector en la Travesera, cerca de la Diagonal, en el que no dejaron un cristal sano.

Llegó enseguida una segunda parte que agravó extraordinariamente el conflicto. El puesto que el nuevo Rector dejó vacante en la Escuela de Medicina, lo ocupó también por Real Orden, un acólito suyo, el doctor Manuel Serés, el más joven y el que menos tiempo lleva de catedrático. La indignación creció tanto, que el doctor Serés tomó posesión de su cargo de noche, mientras los estudiantes apedreaban el Hospital Clínico, protestando pacíficamente, ya que como a inciviles se les trataba.

Catedráticos y alumnos unidos levantaron la bandera de rebelión, y hubo toda una «semana trágica» de estudiantes en lucha continua la policía y los estudiantes. Y mientras esto ocurría, y mientras la Real Academia de Medicina expulsaba de su seno al doctor Serés por indigno, el Gobernador de Barcelona, General Losada, en un raptus de soberbia lo nombraba concejal del Ayuntamiento, Director de la Junta de Cementerios y Médico Director del «Palacio Real». A pesar del Gobernador, el doctor Serés tuvo que dimitir asustado de la violencia que iba adquiriendo la protesta.

La última jornada fue terrible. Los estudiantes, buscando al odiado Rector, rompieron en astillas las puertas de la Universidad y les pegaron fuego; penetraron en el despacho del Rector y lo rompieron todo, tirando por las ventanas los muebles, incluso los retratos de Primo de Rivera y Alfonso XIII que cayeron a los pies de la policía.

Esta invadió la Universidad disparando sus armas y en las aulas y los patios se trabó una gran pelea, hasta que los estudiantes huyeron por los jardines.

A la prensa española no se le permitió publicar una sola palabra sobre este ruidoso conflicto; pero los profesores extranjeros que estaban de visita en el Hospital Clínico, enviaron extensos relatos a las Universidades de Francia, Argentina y Chile.

Aun vibraba en el ambiente la furia de esta pelea, cuando fueron de visita a Barcelona don Alfonso y Primo de Rivera. Ahora comprenderá el lector por qué en los fracasados atentados contra tan altos personajes, los detenidos por sospechas eran todos estudiantes.

Aquellos atentados significaban la protesta de la Universidad de Barcelona contra el Poder Central que atropelló la autonomía universitaria.

BERNARDO MERINO

Recorte el cupón de "La Prensa"

**El contrato para sacar carbón, alquitrán, ácido acético, alcohol metílico y acetona**

La Secretaría de Fomento envió a la Cámara de Diputados un proyecto de contrato celebrado con don Max Rudin Hefty.

El contrato obliga a instalar una planta para destilar leña y aprovechar sus derivados, entre ellos el carbón, alquitrán, ácido acético, alcohol metílico y acetona. A establecer una fábrica de cal; montar una fábrica para hacer acetato de calcio; a producir no menos de 250.000 kilogramos de carbón de leña, 350.000 kilogramos de cal y 100.000 kilogramos de alquitrán anualmente; a vender al Gobierno el alcohol metílico que necesite a mitad del precio que cuesta importado; a vender al Ferrocarril al Pacífico el alquitrán de madera y local que necesite con una rebaja del 25% del precio en plaza;

a instalar en San José un depósito para la venta de todos esos artículos, a ocupar con preferencia en los trabajos capital y braceros nacionales.

El Gobierno le fija una tarifa especial para el transporte a los productos de esta ciudad; liberación de todo derecho fiscal para la importación de maquinaria y materiales necesarios; a declarar libres de impuestos nacionales y municipales ordinarios y extraordinarios establecidos o por establecer, las fábricas destinadas a ese objeto; a permitir a los contratistas la utilización de leña de los bosques nacionales y milla marítima, con exclusión de toda madera de construcción.

Además se registran algunas otras estipulaciones usuales en esta clase de convenios.

**El habla castellana en la Línea del Atlántico**

San José julio 14 de 1925.

Señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento

Su Despacho

Señor: He tomado nota de la circular de Ud. de este mes, dirigida a esta Administración.

Abundo en la misma manera de pensar del Ministro de Ud. y puedo asegurarle que no ha estado en el ánimo de esta Administración reglar, como Ud. dice; a situación secundaria, el idioma especial del país. Lo que ocurre, y que como usted lamenta yo también, es que la oficina principal de la empresa en el extranjero, como principio de orden

y economía, hizo imprimir para el uso de todas sus divisiones, fórmulas generales que se adaptaran al tráfico en diferentes países en donde tiene ramificaciones y esas fórmulas fueron enviadas a esta división para su aplicación

Consecuente, pues, con los deseos de usted, he impartido las instrucciones del caso para que se retiren de la circulación las fórmulas que han motivado su circular, y se restituyan por aquellas que anteriormente se empleaban.

Muy respetuosamente soy de usted muy atento servidor,

[f] R. W. SILLWAY

Administrador de la Northern Railway Co. y de la Costa Rica Railway Company.

**En interés de unos pueblos**

Arenal, 15 de julio.

Señor Director de LA PRENSA

Como el reclamo de este vecindario ante el señor Ministro de Gobernación, por medio de su Diario es del dominio público, nos permitimos enviarle copia del siguiente mensaje: Sr. Ministro de Gobernación: Los suscritos expresamos a Ud. nuestro agradecimiento por su atenta contestación y le informamos que de acuerdo con sus deseos comparemos antes ante el señor Jefe Político de Santa Cruz trece ciudadanos. No llegamos a ningún acuerdo con el Sr. Arrieta y mantenemos el reclamo que amparados a la Ley dirigimos a Ud. Nuestros fines lejos de ser hostiles a los intereses del señor Arrieta,

tienen a un alto espíritu de nobleza porque tal y como se ha tramitado este negocio no se puede distinguir desde las alturas de una Secretaría sin consultar a los pueblos interesados los incalculables perjuicios que con ese procedimiento se nos causará. Nuestra carta fundamental dice que la propiedad es inviolable y amparados a este gran principio no es dable condenar a estos pueblos ad perpetuum a transitar por una propiedad que un día cuando esta generación haya desaparecido pasará a manos de un potentado o de una compañía y nuestros descendientes tendrán que soportar las consecuencias que nosotros podremos evitar hoy. Antetamente.—Segundo Gómez y compañeros.

**QUESO Y MANTEQUILLA**

Marca IRAZU, de ARTURO VOLIO

Se vende exclusivamente en

**LA INDIA** Eduardo L. Fernández

Apartado 1064 - Teléfono 378

**De Centro América**

Sonsonate 15.—Ayer al medio día fueron alarmados los vecinos de la Plazuela de la Aduana por la fuerte detonación que hizo al estallar el tanque colocado en dicho lugar y que contiene ácido sulfúrico. No hubo ningún daño.

San Miguel.—Ingresó ayer a éste el maestro Paúl Muller. También llegó el doctor don Enrique Córdoba.

Ha sido capturado el sa-

criminal sordo-mudo Antolín Fuentes, condenado a veinte años de presidio por los tribunales comunes.—Corresponsal.

Sonsonate.—Atendiendo nuestra excitativa, los bandos que se publican de la Municipalidad son fijados en carteles en los lugares concurridos para ser leídos por el público.

Don José Lacereta pasó a la oficina de Fardos Postales.—La Pren-

**CANFIN**

LUZ SUPERIOR

a precio barato ofrece en el

**ALMACEN TOMAS FERNANDEZ**

Apartado 614 — Teléfono 198

**LA ESPAÑA**

**ALMACEN DE ABARROTES**  
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

**Notas personales**

El General don Jorge Volio se encuentra un poco afectado en salud.

Don Aurelio Zalazar continúa mejor de la dolencia que le aqueja.

El niño Rodolfo Vicente va mejorando de las fracturas en la cabeza. Ha soportado tres operaciones.

El joven Arashi, vino procedente de las Juntas de Avangares, con el fin de pasar unos días en esta ciudad.

**Invitación**

PARTIDO REFORMISTA

El infrascrito, Secretario General del Partido, tiene el honor de invitar, por este medio a los compañeros reformistas y simpatizadores de la causa a las reuniones ordinarias de la Directiva Central, que se celebran todos los jueves a las 19 hs. (7 p. m.)

En estas reuniones se tratan los asuntos más importantes del Partido, de los trabajadores en general y del país entero.

San José, 12 de junio de 1925.

A SALAZAR S

**Ricardo Falcó**

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

**LA COMPETIDORA A COSTARRICENSES**  
TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA. Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

# Las gordas y las flacas

—¿Ha visto usted?—Me dice un amigo.—La mujer madrileña se transforma. Ya no hay en Madrid más que chicas delgadas. Es el «fox trot», el agua corriente, la vida al aire libre....

—No siga usted—le contesto.—No es el «fox trot» ni el agua corriente, ni la vida al aire libre. Es una idea y nada más que una idea; la idea de la emancipación femenina. En cuanto esta idea tan sencilla entra en la cabeza de una muchacha, riase usted de la tiroidina y demás productos contra la obesidad. Esta idea disuelve las grasas que es un primer, y la muchacha que se la asimila comienza, acto continuo, a perder carnes y a conquistar derechos.

—Mi amigo se muestra un poco excéptico.

—No veo—exclama—que incompatibilidad ninguna entre los derechos de la mujer y la opulencia de sus carnes. Es más. Creo que las carnes, constituyen, precisamente, uno de sus derechos.

—No. Las carnes de la mujer, de constituir un derecho para alguien, lo constituyen únicamente para el hombre. En el fondo no creo que Ud. aspire a que las mujeres se recogiesen en su propia grasa, sino que pretende, más bien, recogerse con la grasa de ellas. Es lo mismo que me ocurre a mí con las gallinas. Me gustan gordas, y si protesto en el «restaurant» cuando me sirven alguna flaca, no lo hago nunca en nombre de la gallina, sino siempre y trancamente en el mío.

—Hombre! Eso es tanto como suponer en mí una debilidad por las mujeres gordas.

—Yo no sé si a los españoles nos gustan las mujeres gordas como tipo físico o si nuestra clásica predilección por ellas obedece a que el tipo moral de mujer que hemos anhelado siempre no puede darse en las delgadas. Nosotros queremos mujeres caseras, mujeres a las que lasta po-

nerles un par de calcetines rotos en las manos para que ya no se muevan del hogar hasta las mil quinientas, en que uno termine su partida de tute en el casino. El matrimonio, para la mujer española, ha sido siempre una paciente y silenciosa labor del surcido, y si alguna vez fracasó, ello solo pudo ocurrir en las clases elevadas de la sociedad, donde no hay calcetines que componer. ¿Cómo no iba a engordar la mujer española dadas las condiciones de su vida? En provincias todavía quedan muchas mujeres gordas, de pie inverosímil. «Por qué son tan gordas estas mujeres y por qué tienen el pie tan inverosímil?» se preguntan el extranjero: Pues, probablemente, también por una idea árabe de que la mujer es un animal exclusivamente doméstico.

Esta idea, mantenida a lo largo de numerosas generaciones, ha hecho de la mujer española un ser que estando admirablemente organizado para sentarse, apenas si se puede tener en pie. Si amigo mío. La gordura de nuestras mujeres tiene su origen oriental, pero no un origen fisiológico de cruce de razas, sino un origen ideológico. Y a una ideología contraria, tiene que responder un tipo femenino más esbelto y más ágil.

—De modo que usted cree que la esbeltez femenina, por sí sola, es ya como si dijéramos una especie de emancipación?

—Sí. Eso creo.

—Pues a mí no es que me gusten las mujeres muy emancipadas que digamos; pero, la verdad, los principios feministas no les sientan nada mal a nuestras pequeñas madrileñas. Por ahí va una. ¿Me permite usted que la siga? Aunque a usted le parezca otra cosa, yo no soy enteramente insensible a los atractivos de la ideología occidental...

JULIO CAMBA.

# OVER-ALLS

recibió

## ROBERT

### El vendedor de muebles

—Mira, monito, mira qué mesa.

—Preciosa, monina.

—¿La mesa o yo?

—Tú; jamás me permitiré dirigir a un objeto de cuatro patas, los mismos epítetos cariñosos—amatorios que a ti.

—Que tengo dos. ¿Entramos a ver la mesa? Estará tan bien en nuestro nido.

—Vamos adentro. Buenas tardes.

—Muy encantadoras, ¿qué desean los señores, es decir, la señora y el señor?

—¿Caray, que mueblecito más redichol! Esa mesa que....

—No me diga más. El señor tiene buenos ojos, la señora tiene buenos ojos y....

—¿Es propio?

—Es comentario a que los señores al deambular se han fijado, precisamente, en la joya de la casa. Voy a enseñársela. Una verdadera prenda. ¿Los señores, si no me equivoco, están en la luna de miel?

—¿Se nos nota?

—¡Oh, para un observador perspicaz basta una ojeadal! Lo digo porque los señores aun no se pelearán, ni discutirán, ni darán puñetazos sobre los muebles. Les conviene esa mesa.

—De modo que si estuviéramos casados hace más tiempo....

—Les recomendaría otro mueble más sólido. Conozco el corazón humano y sé que de las palabras se pasa a los traestazos, primero sobre los objetos que se tienen próximos y luego sobre las personas.

—Nosotros no....

—¿Verdad que jamás?

—Claro, monina.

—Delicioso, francamente delicioso. Hay matrimonios que parecen estar no a partir un piñón, sino una castaña pilonga que tiene más que roer y de pronto, ¡zas!, surge una discusión: «No has estado con mamá todo lo atento que debes». «Ya sabes que tu madre me estomaga». «Pues deberías estar agradecido». «¿Yo?» «Tú; porque gracias a ella que ha tenido el buen humor de traerme a este mundo, tú eres mi marido. Sin ella y sin papá, no me hubieras conocido». «De ti lo que quieras, pero de tu madre, nada». «¡Joquín!» «Teresa.» «¡Infame!» «Paf.» Primer puñetazo sobre un mueble y desquiciamiento de éste si no es sólido. ¡El señor no tiene nada que decir de su respetable madre política?

—¿La señora no ha llamado infame a su marido?

—¿Qué horror!

—¡Al pelot Ahí tienen la molestia. Un encanto de sencillez y de elegancia. Algo refinado. Supongamos que los señores han comido....

—No lo dé usted como suposición, puede asegurarlo como hecho cierto.

—Tenemos esa costumbre.

—Perfectamente, les felicito pero es que comenzaba una frase: Supongamos que los señores han comido bien, que el señor ha encendido un cigarro y que van

tomar el café. No sé si gustarán también de los licores.

—Este, mono.

—Y tú, monísima.

—Pues aquel momento de expansión, de íntimo recogimiento no puede ser efectuado en la mesa grande donde se verificó el yantar. Para eso se ha hecho esta «petite-table».

—Si, sí, estamos convencidos y el precio?

—¡Oh! Ese ustedes mismos lo señalarán.

—¿Qué comercio tan raro.

—¡Rarisimo! Ustedes lo señalan, y si no lo creo conveniente, no lo acepto y pido entonces su valor.

—Hombre, para valor el de usted, que tiene una manera rara de suponer las cosas. Diga el precio.

—Sentá pesos.

—¿Con qué? Porque supongo que en la mesa dará usted vajilla, mantelería, almuerzo y un criado que lo sirva.

—No, el precio es neto.

—¡Cá! El precio es tanto. Ahora que, como yo no lo soy, se queda usted con la cobrita y con la cobita que ha querido darnos y abusar.

—Vengan aquí los señores. Si esa mesa les interesa y tienen capricho puedo dársela....

—No, si los que la dejan somos nosotros.

—Déjarsela en tres pesos y medio.

—Buen bajón!

—Es el comercio, señor. Yo la puedo ceder en los tres, pero si cae algún primo....

—Gracias, porque por lo visto tenemos cara de ello.

—Es por si era antojo de la señora.

—¡Cá! La señora no sufre antojos de ese precio; de modo que ahí van los tres pesos.

—Falta el medio, señor. ¿Les parece que no hemos gastado con versación por más de cincuenta centavos?

A. R. B.

### Libros en venta

en la Dirección de LA PRENSA

CARMEN DE BURGOS

A \$ 3.00 el tomo

La Mujer Fantástica, novela.

Nueva cocina práctica.

La malcasada, novela.

Amadis de Gaula (arreglo).

Ultimos modelos de cartas 2.00

El Tesoro de la Belleza, 2.00

OBRAS DE J. DE GOURMON

El vellocino de oro, novela, 2.50

ALFREDO DE MUSSET

La confesión de un hijo del siglo, novela, 3.50

OSÉ MARIA DE ACOSTA

Las pequeñas causas, novela, 3.50

Dolores de Cabeza Causados por Resfriados

El Laxativo BROMO QUININA alivia el dolor de cabeza cuando el resfriado. Es un remedio eficaz y probado.

La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

# LIBROS NUEVOS

«Místico amor humano», de Pierre por Alfonso Nadal.—El volumen de la Colección Cervantes, ya tan popularizada, se titula «Místico amor humano», preciosa novela de la que es autor Alfonso Nadal, notabilísimo literato que está llamado a figurar rápidamente entre los mejores prosistas españoles.

«Místico amor humano», es una conmovedora novela de concepción original y bello estilo, en la que se enaltece el amor humano por encima de ese platonismo hueco y trasnochado de que suelen hablarnos los tipos de la hez. El asunto es nuevo, sin tradición en la novela española. El alma de un joven religioso se debate contra la privación de amar a una mujer que con su poderoso encanto perturba todas sus potencias anímicas y espirituales. Esta pasión pecaminosa, pero humana, engendra un drama interior de intensa psicología cuyo desenlace impresionara fuertemente.

Esta hermosa novela, artísticamente ilustrada por el notable dibujante Ballester y con un bien escrito prólogo de Vicente Clavel, ha sido editada por la Editorial Cervantes, de Barcelona, y se vende, encuadrada, al precio de Ptas. 2.50.

«Carmen Sylva», tomo XIX de las obras de Pierre Loti.—Reciente aún la granosísima impresión que nos causó la fascinadora lectura

de «El Japón», de Pierre Loti, la Editorial Cervantes, de Barcelona, nos ofrece de nuevo otra obra interesantísima de este famoso académico francés.

Este libro lleva por título «Carmen Sylva», y en él relata Pierre Loti con su mágico estilo la accidentada vida de la reina Isabel de Rumania, la venerable y admirada escritora que hizo célebre su pseudónimo en todo el mundo. Esta obra recobra toda su actualidad ahora que parece desvanecido el misterio de la muerte de «Carmen Sylva», que hace pensar en un dramático final de novela romántica.

Pierre Loti dedica las más cautivadoras páginas de este libro a relatar el noble propósito del príncipe heredero de Rumania de contraer matrimonio con una bellísima damita de la corte rumana, amores que al ser alentados por la excelsa soberana la llevarán a la tristeza del destierro y a los horrores de una muerte que hasta hace poco había permanecido ignorada.

Los demás capítulos de este libro se leen con verdadero deleite y llevan el sello inconfundible de este delicioso escritor francés.

La obra, traducida con su maestría peculiar por el laureado literato Vicente Díez de Tejada, y con artística cubierta, se vende al precio de Ptas. 3.50

## Buena Ocasión! Autos de segunda mano,

en perfecto buen estado, ofrece a la venta, por no poderlos atender su dueño personalmente.

Gerardo Fonseca GARAGE EL LABERINTO

## Tres lujosos autos para servicio de la gente chic

Precios módicos por carrera

SERVICIO DE DIA Y DE NOCHE

Garage MORGAN 50 varas al E. de el Monte Nació 4

Teléfono número 120

## PANADERIA LA PRINCESA

José Ulloa

AL PIE DE CUESTA DE MORAS

La única del país con más clientela

TELEFONO 409



### Para Enfermedades De la Piel!

Quiere Ud. gozar de la calma y frescura que se siente cuando la picazón desaparece? Quiere Ud. librarse de picaduras, granos, o de eczemas en cualquier forma? Pruebe la CREMA SANATIVA TEZAL.

Basada En El Famoso Preparado Laval

Esta crema, TEZAL, contiene los más nobres ingredientes curativos del preparado LAVOL de fama mundial. Para mayor conveniencia esta famosa fórmula se prepara ahora bajo la forma de la nueva CREMA SANATIVA TEZAL, lista para aplicarse a la piel. Contiene los mismos agentes activos del LAVOL, y se prepara en los mismos laboratorios, bajo la dirección de los mismos químicos.

La CREMA SANATIVA TEZAL, de alivio instantáneo para las torturas de enfermedades de la piel. Es una crema limpia y refrescante que penetra en la piel enferma sin dejar manchas ni olores desagradables. Con la primera aplicación la cuestión desaparece, el ardor se calma. TEZAL es la crema ideal para sus afecciones de la piel.

## Crema Sanativa Tezal

(En todas las Boticas. Se vende a un precio al alcance de todos)

## GRAN TALLER DE HOJALATERIA

### y Fontanería

ANTONIO VALERIN

Atiende órdenes de trabajos en su nuevo local, 50 varas al sur del Palacio de Justicia.

Teléfono. N.º 799 : Precios económicos.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña

# TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kna Champagne Cream Soda - Gengeralé

### El movimiento en los puertos

Limón 16.—Ayer a las 20 horas y 30 minutos zarparon para Bluefields, vía San Juan del Norte, el motovale-ro nicaragiense "Fernandina", con los siguientes pasajeros: Elena y José Rivera, Eleodora Bermúdez y Paulino Harkin. Sin carga ni correo.

Hoy a las 6 horas fondeó el vapor inglés "Tolca", procedente de New York, vía Habana y Cristóbal, con 15 horas de mar de Cristóbal. Carga 4187 bultos con 276579 kilos, dos sacos de correspondencia y con los pasajeros de La Habana Víctor Gutiérrez, Luis Julio Minerva y Antonio Bryon, Aurora y Rafael Piedra, Salvador Zeledón, Emilio Molina De Cristóbal; Mortz Cunha, Anita Piza, Isaac Sasso, María Montoya, Jorge

Legía, Estella Cooper, Frank Morrice, Fannie Mitrovich, Diego y Bernabé López, Louisa Fonti, Samuel y Ruy Langlin, Rosalía Vargas, Luz de Morales, Abraham Nochin, Darío Matchore, Clarence Loe, Vulcella Brady. Pasajeros de tránsito 31.

Hoy a las 7 y 30 horas fondeó la lancha de motor panameña, "Changuinola", de 8 toneladas, procedente de Bocas del Toro, con carga lastre, sin correo y el pasajero H. L. Rock.

Hoy a las 2 horas zarparon para Boston, "el vapor San Gil", sin pasajeros y con la siguiente carga: 43186 racimos de bananos, 300 huacales de piñas y 6 cajas de limas. No lleva correo.

### AVENDAÑO & RODRIGUEZ

Heredia — Teléfono 17

Comerciantes en HARINA, MANTECA y ABARROTES. Consulte nuestros precios antes de comprar

### No hay Sesión Municipal

Por varios motivos, siendo el principal el retiro del Regidor Carranza, no habrá sesión municipal esta noche.

Y la verdad es que había pocos asuntos de que tratar y de poco interés.

Los regidores tendrán una reunión privada en casa del Doctor don Alejandro Vargas Araya, a las siete de la noche.

### Asamblea de la Compañía Cervecerera

Los accionistas de la Compañía Cervecerera de Costa Rica, han sido convocados a una Asamblea General, que se verificará el 5 de agosto próximo a la una y media de la tarde en la Cámara de Comercio.

Se conocerá de la marcha de la misma, Estatutos definitivos, y otros asuntos importantes.

### El mercado dulcero

Esta semana ha estado firme el precio del dulce; es decir, al igual que la semana anterior.

Llegó suficiente de Grecia y San Pedro de Poás. El dulce de tercera se ha sufrido una baja, principalmente el que se trae de Escasú.

No olvide recortar el cupón inserto en 1ª página

### GECILIO ULLOA

La única PANADERIA que más vende en Heredia al detal, debido a su calidad de PAN y a la higiene. Cuarenta y cinco años de práctica. TELEFONO 23.

## Aerogramas

Viene de la página 1.  
**Signe el proceso de los darwinistas**

Dayton Tenn, 17.—El Juez John T. Raulsten rechazó la solicitud de la defensa de John T. Scopes para que se anule la causa seguida contra dicho profesor, declarando que es legal dicha acusación por haber violado Scopes las leyes que prohíben la enseñanza de las teorías evolucionistas.

**Detención de 80 conspiradores**

New York, 17.—Los Agentes de la Policía Secreta Local han verificado 8 nuevos arrestos de conspiradores con los cuales ascienden a la suma de 80 los arrestados, entre los cuales se encuentran once muchachas. Este se considera como uno de los complotos más extensos que se han tramado en este país.

**Enriqueciendo más el Acuarium**

New York, 17.—Ayer se introdujeron al Acuarium de esta ciudad 32 clases diferentes de peces. Estos peces fueron enviados a New York por el doctor Bebb, quien los obtuvo en las Islas Galápagos y fueron cogidos por sistemas eléctricos que funcionan a ciertas profundidades.

**Resumen de base-ball**

New York, 17.—Resultado de los juegos de base ball de ayer.

Liga Americana Washington 2, Detroit 1.

Filadelfia 12, Chicago 3 New York 9, Cleveland 14 Boston 6, San Luis 11.

Liga Nacional: San Luis 5, New York 7, Pittsburg 8 Boston 5, Chicago o Filadelfia 4.

## DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general **Tabias, Gigantones, Alfajillas, reglas, cadenill s, etc.**  
No olvide que es el que vende MAS BARATO

Dirección: Calle del Pacífico

Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

## La mujer del porvenir

El señor de la casa revolviendo impacientemente los cajones de una cómoda.

—Cómo es esto? ¡El chaleco sin botones? Siempre suceden estas cosas cuando hay prisa. (Llamado.) ¡Ana, Ana! ¿Dónde está esa doncella? ¡Yamos, tendré que ir a buscarla.

No la halla y se dirige al cuarto de su esposa. La señora está en la biblioteca rodeada de folios y pergaminos y trabaja en su gran Memoria para la Academia sobre el tema "Diferentes formas de pelamados en el tiempo de Semíramis".

Entra el señor sonriendo, con el "chaleco en la mano.

—Dime, Laura, ¿querrías coserme un botón a este chaleco?

—¿Eh? ¿Pues no faltaba más?... Que deje lo que tengo entre manos, la importante Memoria...

—Bueno, mujer, no he dicho nada...

—Debes suponer que una doctora en letras, comparada a cada paso con Schopenhauer...

—¿Quieres decirme dónde está la doncella?

—En la Universidad, creo.

—¿Cómo?

—En la Universidad, sí; hoy toma el grado de licenciada.

—¡Paciencia! ¿Qué hemos de hacer? Después de todo, la cocinera debe saber pegar un botón.

En la cocina están encendidas las hornallas.

A un lado la cacerola, y otro retortas y alambiques.

La cocinera, examinando el contenido de un cazo o espátula: (100 Hb. 5) es sin embargo, la formula. Acido otro elanfírico, protóxido

El señor (entrando en la cocina) — Carolina, puede usted coser este botón?

La cocinera (meneando el cazo) —Vea usted, señor como se cambia esto. Sólo falta el reactivo... ¿Dónde está?

El señor (dándole el chaleco). Aquí está.

La cocinera. —No, señor. ¿Mi sulfidrato de amoníaco? ¡Ah! Ya recuerdo... He debido echarlo en la tartera mechada.

El señor (horrorizado). — Pero desdichada mujer, ¿va usted a envenenarnos?

La cocinera (sin lomararse) —¡Bá! Lo que me contraría es que he debido poner las cebollas en el almabique. Otro experimento no resultado.

El señor (cada vez más irritado). —A fe mía! Voy creyendo que todas las mujeres de esta casa se han vuelto locas.

Entrando en el cuarto de los niños. Los bebés chillan y gritan desahogadamente, pegándose y tirándose el pelo. En medio de ese infernal bullicio, la niñera, con aspecto de inspiración y clavados los ojos en el cielo, compone una elegía.

La niñera, leyendo: ¡Oh, noche estrellada!

¡Oh, aurora espada!

¡Oh luna, astros errantes, plateadas nubecillas, sonrisas celestiales!...

El señor. —Y usted, Beata, ¿sabe coserme un botón?

La niñera. —¿Botón? Pero si ésta palabra no rima con celestiales...

El señor (levantando los brazos en alt.). —Hasta la niñera!

Sale furioso a la calle y corre a una agencia de pron-

## CAMINAR SEGURO

Un radio de Washington que aparece publicado en nuestra edición de hoy—en la sección de información extranjera—habla del lance apurado en que la oposición del país ha colocado al Jefe Militar ecuatoriano de la Torre, e informa a la vez del ambiente favorable creado al rededor del ex-Pdte, Córdova, quien seguramente, como Alexandri en Chile, reasumirá el gobierno del Ecuador. Esta información viene a reforzar nuestro artículo de hoy intitula-

do: "Un Nuevo Director en América", sobre el nuevo estado de cosas surgido en la República del Ecuador. Cuando este radio lo recibimos ya teníamos escrito nuestro artículo, y por eso nos place ver confirmadas así nuestras ideas y más que esto, que el pueblo ecuatoriano recapacitando se encarrile por las vías del derecho y de la ley que es la base sobre que debe descansar la democracia americana.

## United Fruit Co.

Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrán un servicio semanal entre Boston y puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyfes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana, procedentes de Bristol, vía Kingston, y zarparán los viernes en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub Agentes en San José

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Julio 8 de 1925.

### LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

GERENTE

ENRIQUE FONSECA Z.

REDACTORES:

BERNARDO MERINO

GIL SOL

ADMINISTRADOR:

RICARDO FALCO M.

AGENTE DE ANUNCIOS

JOSE MANUEL FONSECA

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL

Teléfono 71 — 7ª Av. Este

Nº 344 — Apartado P

San José—Costa Rica

## El Cambio

Hoy a las 14 horas

New York.....	400 1/2 %
Londres.....	390—
Paris.....	95
España.....	292
Italia.....	75 1/2
Suiza.....	380—
Bélgica.....	94
Dólar sobre Berlín	400 1/2
Amsterdam or.s.	40 1/2

más 1/2 peseta

### USTED SABE QUE

el depósito de azúcar de J. A. Coronado le ofrece siempre azúcar de buena calidad y a buen precio Si Ud. no compra el suyo allí, pídale al teléfono 511.

### OJO CONSTRUCTORES

¿Necesitan ustedes arena? Pidan la famosa de Cartago, que venden en aquella provincia Ramón Rojas y Alfredo Piedra y en San José Santos López: Agentes.

Recorte el cupón